

# NEWSLETTER #4

Juillet 2021

Financé dans le cadre du CPER



## L'ÉCOLOGIE INDUSTRIELLE ET TERRITORIALE EN RÉGION PROVENCE-ALPES-CÔTE D'AZUR



### Le réseau EIT en région Provence-Alpes-Côte d'Azur

Depuis 2015, la Région PACA et l'ADEME animent un réseau régional des démarches d'écologie industrielle et territoriale. Près de 20 animateurs et animatrices, publics et privés, mettent en place des actions sur les territoires afin de renforcer les coopérations territoriales et développer des synergies entre acteurs économiques avec l'objectif de préserver les ressources locales et d'optimiser leur usage. Réunions collectives, visites terrain, accompagnement individuel, production d'outils de communication, rythment le programme du réseau.

Pour en savoir plus sur le réseau, ses membres et les accompagnements mis en place, retrouvez dès maintenant deux documents d'information :

- [Une présentation du réseau \(2020\)](#)
- [Un recueil de fiches projets \(2020\)](#)

**01. ACTUALITÉS DU RÉSEAU**

**02. NOUVELLES DÉMARCHES DANS LE RÉSEAU**

**03. PORTRAIT DE DÉMARCHE AVEC LUBERON & SORGUES ENTREPRENDRE**

**04. FOCUS TOURISME & EIT**

**05. PROCHAINES DATES**



# 01. ACTUALITÉS DU RÉSEAU

## MON TOTEM EBG

Démarche EIT de l'association des entreprises du Bois de Grasse

# MON TOTEM EBG

NOUVEAU PROJET COLLABORATIF AVEC L'ASSOCIATION SOLI-CITÉS

Contribuez à la création collective d'un TOTEM pour EBG



L'association EBG s'associe à la recyclerie "Les fées contraires" de l'association Soli-Cités pour mettre en place un nouveau projet collaboratif!

Les entreprises du Parc ont été invitées à proposer matière, matériaux et sous-produits typiques de leur activité afin que ces gisements soient réutilisés pour confectionner un "Totem" à destination de l'association EBG. L'œuvre sera réalisée par les salariés en insertion de la recyclerie "Les Fées contraires" qui ont reçu pour mission de confectionner un TOTEM le plus représentatif possible des valeurs de l'association EBG. La livraison du TOTEM est prévue pour le 9 juillet prochain, jour de l'Assemblée Générale de l'association EBG.

Réemploi, collaboratif, créativité, économie sociale et solidaire: une action qui regroupe à elle seule les valeurs fortes de l'association EBG!

## RELANCE DES ATELIERS SYNERGIES INTER-ENTREPRISES

CCI du Var

Forte des expériences précédentes, la CCI du Var, avec ses partenaires la région Sud, l'ADEME et l'Institut National de l'Economie Circulaire, relance une démarche d'Ateliers Synergies Interentreprises.

Il s'agit de détecter et d'impulser des synergies collaboratives interentreprises de tous types (matières premières, déchets, RH, logistique, transport...) sur un territoire donné.

Cette action s'inscrit dans le programme « Territoires d'Industrie » et se déroulera sur la Métropole de Toulon Provence Méditerranée.

Le Comité de Pilotage de lancement aura lieu le 06 juillet à 9h30 à TOULON. Les associations de ZA y sont conviées aux côtés des partenaires.

La date du 07 octobre est pressentie pour l'atelier de détection des synergies interentreprises.

La CCI du Var est missionnée par la Région Sud dans le cadre du projet « **DEMARCHE INDUSTRIE COLLABORATIVE EN REGION** » pour essayer cette méthodologie d'EIT en Région Sud. Les CCI territoriales impliquées sont : CCI du Var (Pilote) ; CCI du Vaucluse ; CCI Aix-Marseille Provence ; CCI Nice Côte d'Azur. D'autres ateliers de synergies interentreprises sont donc à venir également dans ces départements.



VIDÉO :

[\*\*RETOUR SUR UN ATELIER DE DÉTECTION DE SYNERGIES\*\*](#)

## CLUB RSE 04

CCI Alpes de Haute Provence

Le 27 mai 2021 a été lancé par la CCI des Alpes de haute Provence, en partenariat avec le Crédit Agricole, le Club des entrepreneur.e.s engagé.e.s du 04.

Fait par et pour les dirigeant.e.s en recherche d'informations, souhaitant partager leurs (bonnes) pratiques, ou simplement se questionnant sur la manière d'embrasser un développement soutenable de leur activité, il a réuni pour son lancement plus de trente participants à la Maison des Entreprises de la SEM de Sisteron. La thématique abordée, le financement de la RSE et des entreprises issues de l'ESS, a été explorée sous forme d'une table ronde réunissant la banque partenaire, France Active et la NEF.

Si peu de véhicules financiers n'ont encore été développés par les « acteurs classiques » du financement, on voit émerger une nouvelle approche mettant la soutenabilité du projet et l'humain au cœur de l'analyse.

Fort de ce succès et des retours très positifs des participants, un nouvel atelier est programmé le 13 juillet sur un sujet ô combien stratégique pour toute entreprise qui se veut « moderne » : la gouvernance. Il sera animé autour des témoignages du fondateur de [Lou Bio](#), Luc Ronfard, de l'entreprise à mission [Terre d'Oc](#), avec sa responsable RSE Emmanuelle Bertin, et de [Sudériane](#), prestataire de services informatiques, avec Aurélia Lefevre qui s'inspire des principes de l'entreprise libérée. Le Club est organisé dans le cadre de rencontres bimestrielles réparties sur tout le département, si possible dans les locaux des lauréats de la marque RSEponsible (Cf. article ci-dessous)

**DESRIPTIF  
DU CLUB &  
PROGRAMME  
PROVISOIRE**



## MARQUE RSEponsible

CCI Alpes de Haute Provence

Le 13 mai 2021 s'est tenu le premier comité d'attribution de la marque territoriale RSEponsible, piloté par la CCI 04.

Elle valorise les entreprises du département des Alpes de Haute Provence qui ont entamé des actions suite à un diagnostic et un accompagnement RSE.

En complément du Club RSE04, cette marque « acte » la mise en œuvre d'un plan d'actions par une entreprise axé autour du [référentiel RSE](#) et de celui de l'[IIET](#) (Indicateur d'Interdépendance des Entreprises à leur Territoire, de l'association [OREE](#)).

**16 entreprises** de tailles (10 à 500 salariés) et de secteurs d'activité variés ont été labélisées. La remise de ces premiers trophées a été l'occasion de célébrer en grande pompe la RSE dans le cadre idyllique du Monastère de Ségriès, à Moustiers, le 2 juillet après-midi.

**PLUS  
D'INFORMATIONS**



## FORMATION « FILMER AVEC SON SMARTPHONE »

[Retour sur le déroulé de la formation](#)

Les 22 et 23 juin s'est tenue la formation « Filmer avec son smartphone ». Cette formation a été créée spécialement pour le réseau EIT suite à l'identification d'un besoin de monter en compétence pour valoriser les actions des entreprises. La formation était accueillie à l'Isle-sur-la-Sorgue par Catherine Bézard de l'association Luberon et Sorgues Entreprendre. Elle était animée par la société de production Dans le Champ.

Retour sur le déroulé de la formation par Shéhérazade Driadi de l'association du technopôle Château-Gombert :

« La formation s'est divisée en deux parties :

- Une première partie théorique où nous avons pu appréhender les fondamentaux de l'image au travers l'explication des réglages de base à contrôler avant de filmer : cadrage, types de plans, règles de tiers, réglages exposition des blancs mais aussi sur les outils indispensables à avoir pour pouvoir avoir de belles prises : trépied, cage, micro-cravate.
- Dans la partie pratique : nous avons appliqué les techniques de tournage sur le terrain et avons réalisé un premier tournage de la société I LEVEL située à l'Isle-sur-la-Sorgue. Pour mener à bien cette expérimentation nous avons téléchargé l'application Filmic.

L'objectif de la formation est d'avoir des images correctes, belles et prêtes à la diffusion. »



## FORMATION « Se sensibiliser à l'Écologie Industrielle Territoriale »

La prochaine formation organisée dans le cadre du réseau « Se sensibiliser à l'écologie industrielle et territoriale » sur 2,5 jours, est fixée au 2-3 décembre 2021, puis le 8 mars 2022. L'objectif est de donner les outils aux animateurs EIT pour être en mesure de lancer et piloter une démarche.

**INSCRIPTION**

*Participation sur inscriptions. Places limitées.*

# 02. NOUVELLES DÉMARCHES DANS LE RÉSEAU

L'appel à projet régional EIT 2020-2021 porté conjointement par la Région Sud et la Direction régionale de l'ADEME en Provence-Alpes-Côte d'Azur a eu un franc succès avec de nombreuses réponses et de beaux projets lauréats qui pour certains font leur entrée dans le réseau.



Cet appel à projet vise à soutenir de manière adaptée chacune des phases qui rythment la vie d'une démarche d'EIT et à promouvoir l'expérimentation de nouvelles approches et/ou méthodes et/ou outils. Ainsi, trois types d'accompagnements sont proposés. L'appel à projet s'organise autour de deux volets :

- Volet 1 : Accompagnement de projets en phase d'émergence
- Volet 2 : accompagnement des projets en phase de développement ou consolidation
- Volet 3 : Soutien à la mise en œuvre de projets innovants et expérimentaux

## LES NOUVEAUX DU RÉSEAU



**Le Pôle de compétitivité SAFE**, en partenariat avec la REGION Sud et l'ADEME, lance un projet de performance environnementale de la filière aéronautique en Provence Alpes Côte d'Azur.

*« Pour établir l'état des lieux de la situation (défis, difficultés, bonnes pratiques) ainsi que les pistes d'actions et aides associées, nous avons mis en ligne un questionnaire à l'intention des entreprises de la filière. Une opportunité réelle et gratuite, au moment où les entreprises ont besoin d'un maximum d'accompagnement pour une relance mettant les enjeux environnementaux au cœur des exigences. »*



**Le Club des Entrepreneurs du Pays de Grasse (CEPG)** a dans son ADN la création de projets collectifs. Un des sujets qu'il souhaite prioriser aujourd'hui est l'amélioration de la gestion des ressources des entreprises sur le territoire. Il a déjà réalisé les premières actions (mobilisations des acteurs, études et diagnostics,...).

Le Club veut accélérer son engagement via l'animation d'une démarche collective d'Écologie Industrielle et Territoriale. Il vient d'entrer dans une 1ère phase de soutien au travers de l'Appel à Projet (AAP) EIT ADEME / REGION PACA 2020-2021.

Avec son collectif d'acteurs « Grasse Expertise », l'action sera ciblée sur l'analyse des besoins précis des entreprises et des filières, la connaissance des flux et des ressources du territoire et la centralisation des prestations des différents acteurs territoriaux. »



« Après avoir, à plusieurs reprises, travaillé à la mise en place de solutions mutualisées (mobilité, collecte des déchets...), **l'association du Technopôle de Château-Gombert** souhaite aller plus loin dans sa démarche EIT et faciliter les échanges sur le territoire. »



« Citoyens de la Terre et son réseau de partenaires locaux souhaitent développer et promouvoir l'écologie industrielle et territoriale dans la Basse Vallée de l'Huveaune (Marseille Est, Penne-sur-Huveaune, Aubagne) : c'est un territoire avec de forts enjeux d'attractivité et de qualité de vie auxquels l'EIT peut répondre (eau, énergie, déchets, transports, biodiversité, emplois, risques industriels...)

En partenariat avec la région SUD et l'ADEME, elle lance une étude de préfiguration **Symbiose Vallée** qui permettra de réaliser un diagnostic du territoire et de co-construire un plan d'action EIT avec les acteurs clefs qui souhaitent s'engager (associations, entreprises, collectivités, habitants-citoyens). »



« Le territoire sisteronais est riche d'un écosystème « industriel » varié, assez localisé sur la zone d'activité Val Durance, qui a montré sa résilience lors de la crise Covid.



Il dispose de nombreux éléments favorables à une mise en synergies des acteurs mais n'a jamais développé de véritable démarche d'EIT. Cette étude portée par la **Communauté de communes du Sisteronais-Buëch** en partenariat avec la **CCI 04** va permettre de définir ses conditions d'émergence, incluant notamment sa gouvernance et son modèle économique. »



« Le projet Upcycling porté par **Innov'Alliance** a pour ambition d'être un levier pour l'utilisation des déchets végétaux générés en Région Provence-Alpes-Côte d'Azur, comme matière première pour l'industrie cosmétique et agroalimentaire.



Avec l'appui de nos partenaires: PRODAROM, HUBCYCLE, LE PARC DU LUBERON, NOVACHIM et le soutien de l'ADEME et de la Région SUD, nous avons déjà pu recenser plus de 300 matières à potentiel et mobilisé plus de 30 acteurs intéressés à faire partie de notre démarche. »

# 03. PORTRAIT DE DÉMARCHE

## LA DÉMARCHE EIT AU CŒUR DE L'ACTION DE LUBERON & SORGUES ENTREPRENDRE



*Luberon & Sorgues Entreprendre* est né en 2021 de la fusion entre *Entrepreneurs des sorgues* et *Luberon Entreprendre* pour construire un territoire économique durable qui fait sens. L'association regroupe 200 entreprises du territoire Luberon – Monts de Vaucluse – Pays des Sorgues.



A l'origine, *Entrepreneurs des Sorgues* a été créé en 2002 par des industriels soucieux de répondre à une problématique de gestion des déchets et au fil du temps s'est investi dans l'animation des entreprises.

L'association *Luberon & Sorgues Entreprendre* pilote la mise en œuvre d'un plan d'action concret en faveur de la transition écologique co-construit à partir des besoins identifiés par les entreprises.

### Et si nos déchets devenaient des ressources ...

L'association se positionne comme initiatrice et moteur du développement de projets territoriaux en favorisant les coopérations et en accompagnant le lancement des actions.

Actuellement, elle travaille sur la création d'une Ressourcerie du bâtiment pour créer une seconde vie aux déchets et matériaux déclassés du bâtiment. C'est l'association *L'Envol*, entreprise d'insertion qui porte cette démarche en partenariat avec un collectif de professionnels du bâtiment et des artisans d'art.

L'inauguration est prévue en janvier 2023, un RDV à ne pas manquer !



En parallèle, le diagnostic territorial a mis en exergue deux problématiques : le recyclage des cartons usagés et l'utilisation de produits de calage non-respectueux de l'environnement. L'association a donc décidé de développer une filière locale de valorisation du carton usagé en produits de calage (collecte, production et distribution) en s'appuyant sur un ESAT ou une association d'insertion.



### Focus sur la chaleur fatale

© D. Bovey / ADEME



Une pré-étude dans 4 industries sur la mise en place de solutions énergétiques alternatives avec un focus sur la valorisation de la chaleur fatale (récupération de chaleur dans l'entreprise ou création d'un réseau chaleur) est en cours de finalisation. Les premiers résultats ont identifié un gisement de valorisation possible de 11 000 MWh/an dont une partie pourrait être utilisée pour des réseaux de chaleur externe.

Une synthèse des résultats sera présentée aux industriels du territoire avec des préconisations en fonction de leur process industriel.

Un essai est prévu fin 2021.

# 04. FOCUS

## L'EIT, OUTIL DE DÉVELOPPEMENT D'UN TOURISME DURABLE

### La Démarche "Territoires en VIE" : l'EIT comme outil d'innovation et d'attractivité du territoire

L'association Citoyens de la Terre, membre du réseau EIT de Provence-Alpes-Côte d'Azur, a initié depuis 2015, une démarche d'EIT visant particulièrement les filières du tourisme à travers la démarche « Territoire en VIE ». Cette démarche pédagogique et méthodologique s'appuie sur des outils d'animation en intelligence collective et territoriale. Elle répond au besoin d'attractivité et d'innovation des territoires. Cette année, malgré un contexte encore difficile avec la pandémie, elle permet de faire émerger des synergies dans les filières du tourisme (Grand site St Victoire, NATUR'ACT) et de l'artisanat ("Argile circulaire" avec des céramistes) pour accompagner leur transition écologique et économique.



**SITE  
INTERNET DE  
TERRITOIRE  
EN VIE**

### Partage des réseaux EIT : "Écologie Touristique Territoriale" dans les Hauts-de-France

Fort de cette expérience et à travers des liens créés avec le réseau national de l'EIT, SYNAPSE, l'association Citoyens de la Terre, a pu exporter ce savoir-faire en accompagnant le projet « Écologie Touristique Territoriale » (EIT appliqué au tourisme) dans les Hauts-de-France. Elle travaille avec l'association ECOPAL, basée à Dunkerque et le Bureau d'études "In Extenso" (Nantes et Paris) afin de participer au développement de l'Écologie Touristique Territoriale, dans le cadre d'une mission de l'ADEME et d'un projet Européen, en s'inspirant notamment de la démarche "Territoires en VIE".

## ZOOM sur le Fonds Tourisme Durable

Doté d'une enveloppe de 50 millions d'€, le Fonds Tourisme Durable, est mis en place dans le cadre de France Relance - volet cohésion des territoires. Il est porté par l'ADEME et a pour objectif de soutenir via des aides financières, des opérateurs du tourisme dans leur démarche vers un tourisme qui tient pleinement compte des impacts économiques, sociaux et environnementaux actuels et futurs. Il s'articule autour de 3 volets : la restauration via l'opération « 1 000 restaurants », les hébergements touristiques et le slow tourisme.

Les publics concernés sont les structures TPE-PME implantées sur le territoire français (en priorité dans les territoires ruraux) et portant une activité économique dans le secteur du tourisme en lien avec le volet concerné.

Pour les deux premiers volets, les structures de restauration et d'hébergements touristiques sont accompagnées par des partenaires de l'ADEME pour réaliser un diagnostic environnemental et un plan d'actions. La mise en œuvre de ce plan d'actions sera également soutenue par des aides, pour permettre une approche transversale de la transition écologique (énergie, déchets, eau, adaptation au changement climatique...). Le troisième volet (soutien au développement d'offres de slow tourisme passe) par un appel à projet national en deux vagues pour faire émerger de nouveaux projets.

**DISPOSITIF  
D'AIDE FONDS  
TOURISME  
DURABLE**

**APPEL A PROJET  
NATIONAL SLOW  
TOURISME  
INFORMATIONS  
DISPONIBLES SUR  
AGIR A PARTIR DU  
20 JUILLET 2021**

# 05. PROCHAINES DATES\*

**07/10/21\***

**JOURNÉE D'ÉCHANGE DU RÉSEAU**

**15-16/11/21**

**RENCONTRES NATIONALES DE L'EIT A MARSEILLE**

**2-3/12/21**

**FORMATION « SE SENSIBILISER À L'EIT » (PREMIÈRE PARTIE)**

## CONTACTS

**Cécilia FLORIT**

Cecilia.florit@ademe.fr

**Laurence GAUBERT**

lgaubert@maregionsud.fr

**Gérald DAUDE**

gdaude@maregionsud.fr

**Marguerite DES GAYETS**

Marguerite.des-gayets@auxilia-conseil.com

**Benoit DURET**

benoitduret@mydiane.fr

Financé dans le cadre du CPER



\*Événement réservé aux membres du réseau.

Cette newsletter a été produite dans le cadre du réseau régional EIT. Pour partager vos actus en lien avec l'EIT, adressez un mail à Marguerite des Gayets